
记者 桑红青

面对毕业，你们的学习
并没有因此而结束，相信你
们绝大多数人都将进入高
中阶段学习。随着中考的
结束，相信你们开始第一次
思考毕业后升学的问题：是
上普通高中还是读中职学校
呢？从此开始了和父母一起
的纠结和艰难选择。不论
是学生还是家长都很迷茫，
究竟选择哪一条道路才是
最适合的呢？合肥市教育
局职成处负责人日前接受
记者采访时表示，考生一定
要结合自己的兴趣爱好选
择专业，适合自己的才是最
好的。
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初中毕业可以说是人生的第一个十字路

口。学生们不妨和家长一起根据自身情况做

一个具体评估，然后再做升学选择。

首先，考生和家长应明确——普通高中

与中职学校的培养任务不同。普通高中是为

向高校输送人才，为国家培养科研人才出力；

而中职学校是为社会各行各业培养技能型人

才。从社会对人才需求的金字塔来看，研究

型人才处于塔尖，技术型人才处于塔的中部

和中下部。也就是说，社会需要大量技术人

才，中职学校毕业生就业空间广阔。

其次，学生要考虑自身成绩。对于初三

考生来说，选择普高还是中职，关键要考察自

己的平时学习成绩和兴趣爱好。如果成绩优

异，自身又想深造，那么选择普高较好。如果

成绩中等或者中等偏下，自身动手能力比较

强，那么选择中职较好。事实证明，考试成绩

差不等于能力差，学习成绩不拔尖的同学也

能成为某个领域的能工巧匠。 因此，在选择

未来的路时，初三学生应该考虑怎样发挥自

身长处，不一定都要挤在同一条路上。如果

动手能力强，考上自己喜欢的专业，做自己喜

欢的事情，也很有成就感。

最后，学生和家长应考虑教育成本。现

在上大学价格不菲，如果家庭经济条件不允

许，那么，可以先读三年中职，然后在工作中

继续进修。对于一些家庭困难的学生来说，

如果成绩特别优秀，仍可以选择上普通高中，

通过奖助学金等完成高中学业考大学，而对

于成绩不理想的学生来说，考上高中熬了三

年，最后又没有考上大学，对于家庭和本人来

说都是极大浪费。

当然了，个人的发展和志向有很大的关

联，如果想从事学术研究，可能更适合考大

学，因为研究型人才一般要经过长期的专业

知识积累，才能在本领域有所造诣。而如果

自己的目标是从事实际工作，则建议选择中

职学校。如会计专业，一个中专毕业的会计

人员只要具备真才实学，同样能在企业中从

事基础会计工作，并且由于中专毕业投入的

求学成本低，他们的薪资期望一般都会低于

高职学院或大学本科毕业生，他们在人才市

场上的性价比并不弱于大学生。

所以说，面对普高和中职的选择，对于

成绩中等的同学来说，这件事确实应该慎重

考虑。从踏进职业学校的那一刻起就应该把

自己定位成职业人，职业院校就是要让每一

个学生学会职业技能，让每一个学生都能找

到工作，这是一条职业之路，实际上不管是走

哪一条路，最后都需要找工作，需要靠自己的

双手为自己撑起一片天空。

也许有的同学会说，我既想获得比较高

的学历，也想找到一份好的工作，又不想承受

高中那种几近残酷的压力，该怎么办？现在一

些国家公办的高等职业院校开办了五年制大

专班，同学们在毕业之后能够拿到国家承认的

大专学历证书，与其他参加高考上高职（专科）

院校拿到的毕业证一样有含金量，并且上五年

制高职还推荐工作，对于成绩不怎样的初中毕

业生来说，这也许是最好的出路。

合肥市教育局职成处负责人支招考生如何填志愿

普高还是中职，哪个更适合你？（上）
做选择：要先根据自身情况做判断

近年来，我国职业教育蓬勃发展，由“冷

门”正在成为社会关注的“热门”。然而，由

于种种原因，许多人对中职学校有一种固执

的偏见，总认为只有考不上重点高中的学生

才去读职业学校。在这种思想的影响下，很

大一部分学生和家长明知道自己不适合读普

通高中还是“找关系”挤进高中的大门，后来

陷入了深深的学习痛苦之中，并且陷入了自

卑的漩涡之中，无法自拔，乃至怨天尤人，一

蹶不振。

与普通高中擦身而过，进入中职学校成

为一名中职生，是否就意味着与大学无缘？答

案肯定是否定的，随着中职教育改革的发展，

中职生的升学路将会越走越开阔。《国家中长

期教育改革和规划纲要（2012年~2020年）》

中，明确表明要增强职业教育吸引力，要鼓励

毕业生在职继续学习，完善职业学校毕业生直

接升学制度，拓宽毕业生继续学习通道。

做决定：中职类学生同样可以上大学

（下转T11版）

家长：作为中考考生家长，我想咨询一

下，想要报考三中，但是对三中并不了解，能

否介绍一下贵校在教学方面的特色和所长

之处？有哪些名师？

汪主任：近年来，我校高考成绩捷报频

传，教育特色日益彰显，以美术教育为基础

的艺术教育（包括播音、主持、动漫、音乐

等）,以球类教育为龙头的体育教育（手球、

篮球、乒乓球等）和以经典诵读为特色的人

文教育渐入佳境，基础教育与特色教育相辅

相成，相得益彰，促进了学生的全面发展。

在教育教学管理方面，我校最富特色的

是“六个一”教育教学管理模式：每学年召开

一次教学工作总结表彰会；每学年召开一次

德育工作会议；每学年对高三教育教学工作

进行一次为期一周的全面视导；每学年对高

一年级教育教学工作进行一次全面视导；每

学期的期中、期末各进行一次教学检查；每

学期的期末进行一次联考和分科评教。努

力促进学校教学管理工作科学化、规范化、

精细化。这六个“一”是我校脚踏实地的落

实教学管理每项工作、每个细节的体现。

兴教之道在于师，合肥三中拥有一批责

任感强、关爱学生、爱岗敬业的教师。目前

新高一年级的教师中，不乏有省、市的教坛

新星，有合肥市学科带头人严华兰老师，也

有合肥市骨干教师多名，如梁昌波、郑书建、

计玉飞、毕大治、贾桂华、李晓娟等老师。

正因为这些优秀教师的奉献，我校连续

三年获合肥市高中教学质量综合评价二等

奖。而在今年高考的成绩放榜后，我校再续

高考辉煌，本科达线 352 人，本科达线率

65.4%。对比入校时学生的中考成绩和毕业

时的高考成绩，更多的学生有了显著的提

升，真正实现了“低分中出，中分高出”。

家长：我的孩子一直以来都在学画画，

升入高中后，我不知道能否在让孩子继续坚

持学习美术。如果继续学习，三中能否提供

好的学习环境？

汪主任：我校的美术专业师资力量雄

厚，有三位专职的美术教师，均有多年的美

术高考指导经验，我校高一升高二分班时，

会设立专门的美术班供大家选择，每年高三

美术班的文化课和专业课双达线率均在

90%以上。

家长：孩子刚刚结束中考，想要带他出

去旅游，体验一番外地人文风情，想请问老

师，这次暑假该怎么为孩子做好的规划？

汪主任：暑假里，我们建议学生可以边

旅游边学习；俗话说：“读万卷书，不如行万

里路。”让孩子有机会出去走一走，看一看，

接触社会，了解风俗，增长见识，这是孩子成

长的人生道路上必不可少的人生储备；另

外，发展一些自己的兴趣爱好，学学自己感

兴趣的东西也是必不可少的；学习基础不够

好的同学，暑假期间需要把初中的知识点重

新复习一遍，要利用暑假的机会把学习基础

提上来。对于基础好的同学来说，可以适当

预习高中课程。同时，也可以参加一些社会

活动；总之，要做到张弛有度，劳逸结合。

家长：念初中三年时间里，我的孩子表

现一直挺不错，这次中考成绩他自我感觉还

不是很理想，暑假过后就要升入高中，在心

理方面该为孩子做哪些调适？是否需要让

他提前接触一下高中课程？

汪主任：首先学生和家长要有个挫折预

期。能上安徽省示范高中的学生，在初中时

大部分都是很优秀的。而到了高中，在高手

如林的情况下，第一名永远只有一个，这就

意味着每个学生人人都名列前茅是不可能

的，金字塔尖只能容少数几个人。在学习、

生活各个方面，肯定会遇到一些挑战和挫

折。要让孩子对这些挫折有一个心理准

备。这样就不至于一遇到打击就垂头丧气。

其次要审视自己、准确定位。每一个进入高

中的孩子都有个名牌大学梦。但我们同时

要知道每年进入高校特别是重点高校的人

数都是有限的。所以我们家长能不能对着

孩子的中考成绩，结合合肥市每年的高考情

况，给孩子一个合理的定位。可以告诉孩子

如果按照中考成绩不前进不后退，我们现在

是个什么水平，如果你想达到一本院校，你

在合肥市这届学生中要到什么位置？如果

你想再更好一点应该达到什么水平。

可以首先让孩子了解一些高校，让孩子有

个美好的愿望，让他在高中的学习中有个动

力。另外，有些孩子由于各种原因没能进入自

己心仪的学校，孩子多少有些失落。这类学生

的家长特别要注意。孩子在哪上高中不是问

题，关键是在哪上学都得自己努力。这样，孩

子对他即将进入的学校有了认同感、归属感，

就很容易从心理上接受这个学校老师的教育，

那么教育的美好结果也就可以预期了。

最后，高中教育更注重的是培养自主学

习的能力，很多孩子初中阶段习惯了老师的

安排，进入高中后，应该变被动灌输为主动

探索，尽早发掘出孩子在个性特长方面的潜

力，这对高中学生将来做出合理的学业、职

业规划，找到自身的成长点非常关键。

为孩子的“后中考时代”支招
——合肥市三中教务处汪群主任访谈

大课间活动

中考结束后，对于考生们来说，是迎来

求学路上新的起点。如何选择最适合自己

的高中校园，如何能够在升入高中后继续挖

掘学习的潜在能力，这或许是此刻考生和家

长们最关切的话题。

合肥市第三中学是所建校近100年的学

校，现为安徽省示范高中。在这所环境优美

的校园中，基础教育与特色教育相得益彰，

开创了富于三中特色的教育模式。近期，记

者整理了不少考生及家长最关心的热点问

题，邀请合肥市第三中学教务处的汪群主任

做针对性的解答。


